
臨床研修担当事務＆指導医のための

第２回ナガサキセミナー
報告書

2019年12月5日（木）、6日（金）開催

主催：長崎大学病院医療教育開発センター

長崎医療人育成室



概要

日 程：１日目 2019年12月5日（木） 13:00～17:35

ナイトセミナー＆情報交換会 18:30～21:00

２日目 2019年12月6日（金） 10:00～12:00

場 所：１日目 長崎大学良順会館 専斎ホール、ボードインホール

ナイトセミナー＆情報交換会 ホテルJALシティ長崎

２日目 長崎記念病院 ４階

参加者：長崎大学病院医療教育開発センター

濵田、長谷、小出、松島、松坂、清水

江口、野口、木附、落海、大平、松井、髙島、竹中、吉原

１日目：21施設、40名

ナイトセミナー＆情報交換会：11施設、18名

２日目：16施設、31名

概 要：長崎大学病院医療教育開発センターの研修医へのスタッフの

取り組みを紹介するとともに、2020年度から必修となる外来研修や

精神科研修、また研修医評価（EPOC等）について、当センターの

現在の取り組みや運用内容を発表し、共有する。

また、２日目には協力型病院である長崎記念病院にて地域医療研修や

N-MEC事業の説明、そして実際に研修を行った研修医や受け入れ先の

多職種スタッフからの意見を発表し、意見交換を行う。



第２回 ナガサキセミナー参加病院一覧

都道府県 病院名 人数 12月5日
情報
交換会

12月6日

1長崎県 国家公務員共済組合連合会 佐世保共済病院 1 〇

2長崎県 長崎県上五島病院 1 〇 〇

3長崎県 独立行政法人地域医療機能推進機構 諫早総合病院 2 〇

4福岡県 福岡青洲会病院 1 〇 〇 〇

5北海道 北海道大学病院 4 〇 〇

6長崎県 長崎みなとメディカルセンター 2 〇

7和歌山県 和歌山県立医科大学付属病院 1 〇 〇 〇

8兵庫県 神戸大学医学部付属病院 3 〇 〇

9沖縄県 社会医療法人友愛会 豊見城中央病院 2 〇 〇 〇

10宮崎県 宮崎大学医学部付属病院 2 〇 〇 〇

11大分県 大分大学医学部付属病院 2 〇 〇 〇

12鹿児島県 鹿児島大学病院 2 〇 〇 〇

13熊本県 熊本大学病院 1 〇 〇

14福岡県 健和会大手町病院 1 〇 〇 〇

15北海道 札幌医科大学付属病院 4 〇 〇

16福島県 公立大学法人福島県立医科大学 1 〇 〇 〇

17熊本県 公立玉名中央病院 2 〇 〇 〇

18鳥取県 鳥取大学医学部付属病院 1 〇 〇 〇

19長崎県 日本赤十字社長崎原爆病院 3 〇 〇

20長崎県 上戸町病院 2 〇 〇

21長崎県 佐世保市総合医療センター 2 〇

22長崎県 長崎大学病院 総合診療科 1 〇

合計 41

参加病院一覧



日程

【１日目】

12:00 受付開始

13:00 挨拶及び オリエンテーション

長崎医療人育成室室長 小出優史教授

13:10 （１）ワークショップ「教育担当者の不安を吹き飛ばそう」

医療教育開発センター 松島加代子先生

14:05 （２）研修医教育に関する事務方の役割

①研修医コンシェルジュの役割とは？

医療教育開発センター 落海裕美子

14:15 ②広報業務について

医療教育開発センター 松井捺美

14:25 ③専門研修との連携

地域医療支援センター 大平真弓

14:35 質疑応答

14:50 休憩

15:00 （３）外来研修必修化への対応

①長崎大学病院の７年の歴史

長崎外来医療教育室室長 長谷敦子教授

15:15 ②外来研修からまなぶこと

医療教育開発センター 清水俊匡先生

15:30 ③事務方の役割

医療教育開発センター 髙島小夜

15:45 質疑応答

16:00 休憩

16:10 （４）精神科必修化への対応

医療教育開発センター 松坂雄亮先生

17:05 （５）研修評価（EPOC等）への対応

医療教育開発センター 松島加代子先生

17:35 解散

18:30 ナイトセミナー＆情報交換会

「県内マッチング120名、専攻医100名獲得の長崎の軌跡」

医療教育開発センター 濵田久之先生

「長崎記念病院の医療環境～Ｎ－ＭＥＣ臨床の場として～」

社会医療法人長崎記念病院 福井洋会長



【２日目】

09:00 長崎駅集合

09:50 長崎記念病院到着

（６）地域医療研修

10:00 ①地域医療研修全体の概要及び事務の役割

医療教育開発センター 江口 智章

10:15 ②長崎医療人育成室（N-MEC）の概要

長崎医療人育成室室長 小出 優史先生

10:30 ③N-MECのインパクト

長崎記念病院事務部長 福井 洋一郎

10:45 休憩

10:55 ④研修医から見た良い管理型病院とは＆良い地域医療研修先とは

長崎大学病院 研修医２年次 峰 隆明先生

11:10 ⑤N-MECトークセッション

「N-MECのBefore, After, and Beyondを語る」

長崎記念病院 ４階東看護師、薬剤部、リハビリテーション部、医局

長崎大学病院 研修医２年次 峰 隆明先生

11:55 挨拶

12:00 終了・移動



アンケート結果

【１日目】

Ｑ１．職種を教えてください。

17%

80%

3%
１．医師

２．事務員

３．その他

Ｑ２．各セッションについて当てはまるものにチェックを入れてください。

１．ワークショップ
「教育担当者の不安を吹き飛ばそう」
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８．研修評価への対応
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１．全く参考にならなかった

２．あまり参考にならなかった

３．普通

４．まぁまぁ参考になった

５．大変参考になった



アンケート結果

Ｑ３．開催時期についてご意見・ご感想をお聞かせください。

・午後からの開始時間だと午前中に出発する事が出来るので助かりました。

・ｅレジフェアでたまたま小出先生からパンフレットを頂けたので今回参加させていただくことが

できました。時期はフェアの後でないと参加できなかったので良かったです。

・開催時期、日程とも非常に助かります。

・平日で終日ではなく、２日に分けて午前/午後のみはセミナーとして集中して参加しやすい日程で

した。

・寒い北海道から伺いたくなる季節で丁度良いと思います。

・現状で良いです。

・長崎市内からの参加ではなく、約２時間くらい移動にかかるので、開始時間、終了時間ともに良

かったと思います。参加しやすかったです。

・とても参考になる勉強会でした。１日いっぱいだと疲れも出てくるかもしれませんが、２日間に

渡っての会なので参加しやすいプログラムでした。会場をホテルの会議室にしていただくと宿泊先

もコントロールしやすいかもしれません。

・12月、1月はなるべく避けてもらいたい。

・開催時期や日程については11～12月で問題ないと思います。

・4月から研修担当になり、ちょうど６か月以上経って見えてきたものもあった時期なので勉強にな

りました。

・平日開催なら今回の時間がありがたいです。可能なら12月、3月以外でお願いします。

・開催時期等につきましては適切かと思います。１点気になったことが、「第２回ナガサキセミ

ナー」になっておりますが、毎年開催があるのでしょうか。第１回がいつ開催されたのかと…

Ｑ４．今後取り上げてほしい内容がありましたらお聞かせください。

・たすきがけ病院との連携

・働き方改革への対応、メンタル問題

・研修評価

・ローテーションの組み方

・時期によりますが、EPOCⅡ、新プログラムの対応

・事務職員として研修医に関連する実務について他の医療機関の情報を知りたい

・地域医療での取り組み

・EPOC使用後の情報交換会、20年度新PGになってから（動き出してから）の問題点、方略がうま

くいったか共有

・効果的な病院見学のやり方。限られた時間の中で、何に一番重点を置くと学生の満足度が上が

り病院のアピールとなるのか。救急ローテートについて。患者がいない時間の使い方をどのよう

にされているか知りたいです。市中病院のため、ICU・救急初療室など細かく分けることはできま

せん。

・大学病院での取り組み、考え方（レジチェックや県からの助成金など）の部分もあったので、

市中病院では、どのようにできるか…などの話もあると嬉しいです。ナガサキセミナーの趣旨とは

ずれるかもしれませんが、EPOCを活用するか否かのもうすこし実務的なお話も聞きたいです。



・外来研修の工夫が新たな視点で勉強になりました。事務の方々の細やかな仕事ぶりに感動しまし

た。先生方のお話がじっくり聞けてとても勉強になりました。企画・立案ありがとうございました。

・外来研修やEPOC2等、少し検討し始めた今の時期に実施していただき大変参考になりました。レジ

トレやコンシェルジュなど、長崎大学病院様独自の機能も興味深く聞かせていただきました。

・2020の改革に向けて、現場は大慌て…その不安な時期に開催していただいた勇気に拍手です

・色々な取り組みを聞くことが出来、とても勉強になりました。２日目もよろしくお願いします

・研修医を育てようという気持ちが一体となっている所がすごいと思いました。また参加したいで

す。

・多くの工夫があり参考になりました。資金の運用が気になりました。実務的な内容が多く大変参考

になりました。準備大変だったと思います。ありがとうございました。

・ワークショップで各病院の悩むを共有でき、長崎大学の先進的な外来研修の取組が聞け大変参考に

なりました。

・全国の大学病院や基幹型病院の事務職員が同じような悩みを抱えていると分かりました。また、長

大の取組や外来研修について非常に貴重なお話でした。ありがとうございました。

・事務としてはやはりカウント方法などがきになるところで、その具体的な話をもう少し知りたかっ

たです。最後の春にむけて必要な事４項目はとてもわかりやすく、指導医、管理者、事務での共通理

解が大切だと思いました。

・教員と事務職員のチームで取り組まれていることが素晴らしいと思います。

・大変内容が濃く、良かったです。

・外来研修、精神科研修、EPOCの導入については今後当院も検討しないといけないので、とても為に

なりました。

・もう少し事務同士のディスカッション時間がほしい。

・とてもわかりやすく、勉強になりました。沢山工夫されて研修医のためにお仕事されているんだと

思いました

・是非また案内状を郵送して欲しいです。とてもためになりました。

・事務と教員、共通と分けたワークショップやセミナーがあればよいかと思いました。

・とても勉強になりました。他病院の取組発表などもあればなお良いと思いました。

・とても勉強になり、参考できる部分が多かったです。

・様々な地域の研修医担当者と意見交換できたのは初めてでしたので、とても刺激になりました。

困っている事や改善すべき点は共有できる事柄も多く少し不安が無くなりました。病院内では、なか

なか仕事内容を理解してもらいずらい職種であるため、このような機会は定期的にあると良いかなと

感じました。（長崎県内限定でも良いので）

・同じ鳴滝塾に属する病院でありながら、貴院の取組や歴史など、知らないことばかりでしたので、

大変参考になりました。県外に対して鳴滝塾との取り組みも合同で行うともっと良いPRになるかもと

思いました。医療教育開発センター、外来医療教育室、鳴滝塾の取組はすばらしいと思います。精神

科必修化への対応は精神科への対応と考え方が少し理解でき、興味深かったです。

Ｑ５．本日の各セッション、またはセミナー全体を通じてご意見や
ご感想をお聞かせください。



アンケート結果

【２日目】

Ｑ１．職種を教えてください。
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１．長崎大学の地域研修全体の
概要及び事務の役割

２．長崎医療人育成室（N-MEC）の概要
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１．全く参考にならなかった

２．あまり参考にならなかった

３．普通

４．まぁまぁ参考になった

５．大変参考になった

３．長崎記念病院からのN-MECのインパクト ４．研修医から見た地域医療研修

５．トークセッション



アンケート結果

Ｑ３．２日目のセミナーで一番印象に残った事は何ですか？

・アットホームな雰囲気

・記念病院がとても研修医教育に力を入れている様子が印象的だった

・地域医療病院の現場のスタッフの研修に関わる意見が印象に残った

・N-MECがあたえた影響の大きさと研修医からの声が聞けたこと

・N-MECのインパクト

・研修医がイキイキしている。疲弊感があまり感じられない。顔色も良い。

・研修医が地域研修で求めるものがわかった

・N-MECの工夫点

・N-MEC

・基幹病院と地域医療研修先の病院の連携がうまくいってるなと感じました。

・N-MECの立ち上げについて。当院でも寄付口座を設ける話が一時的にあった。N-MECのように成

功されている例を聞けて良かった。

・N-MECが出来たことで、大学も協力病院もWIN-WINでまわっているのだと感じた。研修医に

とって大変恵まれていると思った。

・異業種間での感想はためになりました。

・峰先生の発表、充実した研修ができていることが伝わりました。先生自身のやる気が良い研修

になっているのだと感じました。

・多くの方が情熱を持って関わっているところがよくわかりました。

・トークセッションで色んな立場の方から見た研修医像を聞けて参考になりました。

・指導医の先生の方針が印象に残った。

・N-MECの概要。地域医療を研修医のニーズに合わせて行っている事。

・N-MECのインパクト。コメディカルの方々の教育に対する熱意。

・地域における中核病院との関わり

・研修医からの報告



Ｑ４．本日の各セッションまたはセミナー全体を通じて
ご意見をお聞かせください。

・定員を75名→55名に変更されたこと。大変興味深く、大大大大インパクトを受けました。長崎大

学さんと和歌山は共通する点が多く、ホテルに帰室してから聞きたい事がいっぱい出てきました。

１日目、２日目本当にありがとうございました。又、夜の中華料理もとても美味しかったです。あ

りがとうございました。

・地域医療研修の取組について参考になった。

・大変プラスになることの多い２日間でした。特に長崎県内での連携、情報共有は当院・当県でも

応用できると期待があります。

・２日間、他院の方とも情報交換ができて良かった。全て興味がある内容で、とても参考になっ

た。

・トークセッションでのコメディカルの方々の本音が聞けて良かったです。

・大変参考になりました。ありがとうございました。

・長崎の熱い思いが伝わってきた。ありがとうございました。

・県内の臨床研修病院の事務局の役割を行っております。参考になるお話が沢山ありました。あり

がとうございました。

・N-MECが地域の医療や地域の活性化に貢献すると感じました。

・２日間大変お世話になりました。とても有意義な研修でした。

・長崎は様々な部署・機関がワン・チームとなって協力されているのがとても印象的でした。

・情熱の違いを感じて見習うべきだと感じた。

・熊大ではやっていないような取り組みを知ることができ、ためになりました。

・地域研修ならではの研修（研修医にとってやりがいを感じる）など、とても興味深く聞くことが

できた。

・多職種の方の話が聞けてよかったです。

・非常に参考になりました。ありがとうございました。

・大変参考になりました。ありがとうございました。

・医師以外の方々からの視点での意見が聞けたことが貴重な経験でした。



ナガサキセミナー風景

【１日目】

【２日目】

【ナイトセミナー＆情報交換会】



第２回ナガサキセミナー １日目

ナイトセミナー＆情報交換会


